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Конференция, 
посвященная 30-летию вывода Западной группы войск и завершения 

вывода группировок советских войск из Восточной Европы 

 

8 октября 2024 года в актовом зале Андрея Первозванного кадетского морского 

корпуса состоялось поистине историческое событие - конференция, посвящённая 30-летию 

вывода Западной группы войск и завершения вывода группировок советских войск из 

Восточной Европы. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
 
 
 
 

                                   На конференции присутствовали почетные гости: 

 

- председатель Попечительского совета 

АПКМК, вице-адмирал Бражник 

Александр Иванович, 

- депутат Государственной Думы, член 

комитета по обороне Колесник Андрей 

Иванович, 

- депутат Законодательного собрания 

Калининградской области Федоров Павел 

Николаевич, 

 

 

- заместитель начальника департамента 

воспитания, отдыха и оздоровления детей – 

начальник отдела организации отдыха и 

оздоровления детей Министерства 

образования Калининградской области 

Ефремова Татьяна Владимировна, 

- доктор исторических наук, ведущий 

научный сотрудник КОИХМ Кретинин 

Геннадий Викторович, 

- председатель Калининградского 

отделения Союза ветеранов России 

Богомолов Юрий Львович, 
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- первый заместитель председателя 

Калининградского отделения Союза ветеранов 

России, житель блокадного Ленинграда, писатель 

Бич Герман Петрович, 

- член правления " Союза ветеранов военной 

разведки" Семениченко Юрий Андреевич, 

- представитель общественной организации 

"Ветераны военной контрразведки" Багалин 

Владимир Алексеевич, 

- начальник филиала Нахимовского военно-

морского училища, контр- адмирал Гришин Сергей 

Геннадьевич, 

- военный прокурор Балтфлота, генерал- майор (в отставке) Гончаренко Николай 

Николаевич, 

- военные инспекторы: 

- контр-адмирал Качанович Николай Эдуардович, 

- контр-адмирал Будин Олег Эдуардович, 

- генерал-майор Мичурин Владимир Иванович, 

- генерал-майор Степанов Владимир Иванович, 

- член Правления «Союза ветеранов военной разведки» Кузьминов Александр 

Михайлович, 

- директор Андрея Первозванного Кадетского морского корпуса Фоменко Александр 

Николаевич. 

         Такое внимание высокопоставленных гостей конференция привлекла не случайно, 

ведь геополитические последствия вывода советских войск из Восточной Европы так или 

иначе оказали влияние на весь мир. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Участниками конференции стали кадеты старших классов не только Корпуса, школ 

номер 2,24,28, юнармейцы, кадеты филиала Нахимовского училища, но и курсанты 

Балтийского высшего военно-морского училища, студенты военной кафедры БФУ им. И. 

Канта. 
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Под звуки торжественного марша носятся знамёна Российской Федерации и Знамя Победы 

 

Ведущая торжественного мероприятия: 

- Добрый день, уважаемые участники 

конференции. 

31 августа исполняется 30 лет со дня завершения 

вывода с территории Германии Западной группы войск. 

За почти полвека существования в ГСВГ/ЗГВ 

прошли службу около 8,5 млн советских и российских 

граждан, достойно выполнявших свой воинский и 

интернациональный долг. Их вклад в сохранение мира, 

ратные и гражданские заслуги общество помнит и ценит. Конференция, посвященная 30-

летию вывода из Германии Западной группы войск и завершения вывода группировок 

советских войск из Восточной Европы, объявляется открытой!  

 
 

 

 
 

 

 

 

 
 

 

 
                                         Звучит Гимн Российской Федерации 

 

 

С приветственным словом выступил директор 

Андрея Первозванного Кадетского морского корпуса 

Фоменко Александр Николаевич. 

- Товарищи генералы, товарищи адмиралы, 

уважаемые гости нашей конференции! 

Кадетский военно-морской корпус имени Андрея 

Первозванного рад видеть Вас в своих стенах. Не 

случайно именно здесь видеть Вас, когда отмается 

событие 30-летней давности. 

Сейчас в события 30-летней давности – наше 

настоящее  

Сегодня здесь собрались генералы, генерала, 

офицеры, кадеты, которые воспитываются на исторических и культурных ценностях 

России 

Формирование и поддержание традиций русского воинства, отвечает современным 

принципам всестороннего развития личности. 

Уверен, данная конференция послужит созданию целостной системы воспитания и 

обучения, направленных на формирование обучение у всех молодых людей к готовности 

защите Родины, о сознании своего гражданского долга. 
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В 2025 году исполняется четверть века нашего Андрея Первозванного Кадетского 

корпуса 

Он пригласил руководителей ветеранских организаций, силовых ведомств, 

руководителей кадетских классов школ   к дальнейшему плодотворному сотрудничеству. 

К образованию крепкой образовательной системы патриотического воспитания 

молодёжи 
 

С докладом  «30-летие вывода из Германии Западной группы 

войск и завершения вывода группировок советских войск из 

Восточной Европы» выступил генерал-майор в отставке, 

заместитель председателя калининградского областного 

комитета ветеранов войны и военной службы «Российского 

Союза» ветеранов» Владимир Иванович Степанов. 

 

7 октября 2024 года в Москве состоялась конференция, 

посвященная 30-летию вывода советских войск из Германии и 

стана Восточной Европы. 

В ней приняли участие он – Владимир Иванович Степанов - и генерал-майор Владимир 

Иванович Мичурин. 

На этой конференции были опубликованы документы, которые не были озвучены ранее. 

Наши войска находились в Германии с 1945 года по август 1994 года в соответствии с 

решение Потсдамской конференции. 

Используя слайды, Владимир Иванович подобрее рассказал, когда и какими приказами 

была создана Группа Советских войск в Германии, какие части фронтов, которые 

участвовали в боях на территории Германии оставались там. 

Так же он сказал и о том, что как только о кончалась война Англия и США начали 

подготовку к войне с Советским Союзом.  План получил кодовое название «Немыслимое».  

В нападении на Советский Союз должны были участвовать войска США, Англии, 12 

нерасформированных немецких дивизий.  

В американские планы нападение на Советский Союз был также захват Японии, а потом 

и война с СССР. 

 
 

Для дальнейшего нападения и уничтожения Советского 

Союза Запад создал 4 апреля 1949 года Североатлантический блок 

(НАТО), куда вошло 12 государств: Бельгия, Великобритания, 

Дания, Исландия, Италия Канада, Люксембург, Нидерланды, 

Норвегия, Португалия, США и Франция. 

 

 

 
 

Чтобы противостоять этому, Советский Союз 14 мая 1955 

года подписал Договор о дружбе, сотрудничестве и взаимной 

помощи между странами   Албанией, Болгарией, 

Венгрией,   ГДР,  Польшей,  Румынией,  СССР и 

Чехословакией (Варшавский договор). 

12 сентября 1990 года канцлер ФРГ Гельмут Коль и 

президент СССР Михаил Горбачев подписали договор, 

регламентирующий пребывание и вывод войск. Договор предусматривал, что все советские 

войска, дислоцированные на территории Германии, должны были покинуть ее с конца 1990 

по 1994 год. 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%B0%D1%80%D0%BE%D0%B4%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%A1%D0%BE%D1%86%D0%B8%D0%B0%D0%BB%D0%B8%D1%81%D1%82%D0%B8%D1%87%D0%B5%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%A0%D0%B5%D1%81%D0%BF%D1%83%D0%B1%D0%BB%D0%B8%D0%BA%D0%B0_%D0%90%D0%BB%D0%B1%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%B0%D1%80%D0%BE%D0%B4%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%A0%D0%B5%D1%81%D0%BF%D1%83%D0%B1%D0%BB%D0%B8%D0%BA%D0%B0_%D0%91%D0%BE%D0%BB%D0%B3%D0%B0%D1%80%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B5%D0%BD%D0%B3%D0%B5%D1%80%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%9D%D0%B0%D1%80%D0%BE%D0%B4%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%A0%D0%B5%D1%81%D0%BF%D1%83%D0%B1%D0%BB%D0%B8%D0%BA%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%B5%D1%80%D0%BC%D0%B0%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%94%D0%B5%D0%BC%D0%BE%D0%BA%D1%80%D0%B0%D1%82%D0%B8%D1%87%D0%B5%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%A0%D0%B5%D1%81%D0%BF%D1%83%D0%B1%D0%BB%D0%B8%D0%BA%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D0%BE%D0%BB%D1%8C%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%9D%D0%B0%D1%80%D0%BE%D0%B4%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%A0%D0%B5%D1%81%D0%BF%D1%83%D0%B1%D0%BB%D0%B8%D0%BA%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BE%D1%86%D0%B8%D0%B0%D0%BB%D0%B8%D1%81%D1%82%D0%B8%D1%87%D0%B5%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%A0%D0%B5%D1%81%D0%BF%D1%83%D0%B1%D0%BB%D0%B8%D0%BA%D0%B0_%D0%A0%D1%83%D0%BC%D1%8B%D0%BD%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BE%D1%8E%D0%B7_%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D0%BA%D0%B8%D1%85_%D0%A1%D0%BE%D1%86%D0%B8%D0%B0%D0%BB%D0%B8%D1%81%D1%82%D0%B8%D1%87%D0%B5%D1%81%D0%BA%D0%B8%D1%85_%D0%A0%D0%B5%D1%81%D0%BF%D1%83%D0%B1%D0%BB%D0%B8%D0%BA
http://www.gsvg.ru/ist_gsvg.html
http://www.gsvg.ru/ist_gsvg.html
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В дальнейшем Владимир Иванович подробно рассказал, как это происходило 

На момент начала вывода войск на вооружении у группы было около 5000 танков, до 

10 000 бронемашин, около 1500 самолётов и вертолётов. Для вывоза имущества группы в 

Россию в 1991—1994 годах потребовалось 131 703 вагона, перевёзших 2,6 млн тонн 

материальных средств.  

Стоимость недвижимого имущества ЗГВ (жилые и складские помещения, заводы, 

торговые предприятия и т. п.), по оценкам СМИ, достигала около $28 млрд). В течение 

1991—1992 годов руководство Министерства обороны России передало значительное 

число этих объектов на баланс гражданским коммерческим организациям. В результате из 

всей недвижимости, ранее находившейся в распоряжении группы, немецкой стороне было 

передано 21 111 зданий в 777 военных городках. Российские эксперты оценили стоимость 

компенсации за это имущество около $7,35 млрд. Немецкие власти настаивали на 

встречной компенсации — за экологический и имущественный ущерб. В результате 

переговоров российская сторона получила в качестве компенсации лишь $385 млн. 

В заключение, надо сказать, что армия-победительница не уходила, а практически 

бежала, выводя войска зачастую в чистое поле, бросая солдат, офицеров и членов их семей 

на произвол судьбы. 

 

С докладом о «Геополитических последствиях вывода 

Советских войск из Восточной Европы» выступил 

ветеранов ВОВ (житель блокадного Ленинграда), первый 

заместитель председателя калининградского областного 

комитета ветеранов войны и военной службы «Российского 

Союза» ветеранов» Герман Петрович Бич. 

 

 
В своём докладе о выводе советских войск из Германии Владимир Иванович 

Степанов подробно рассказал, почему и как это произошло. 

Напомню кратко смысл происходившего. Сначала Горбачев сдал ГДР, потом дал 

согласие на объединение Германии. Причем и США и Великобритания … были против 

этого. После чего он, а затем Ельцин вывели войска с территории Германии. Это было 

настоящее предательство. Не было получено гарантий нейтрального статуса Германии, 

была разрушена система безопасности вокруг СССР-России.  

 В начале 1990 года командовавший в то время ЗГВ генерал Борис Сне́тков, получив 

приказ и поняв, что Горбачев призывает его к предательству, в первый и последний раз в 

жизни приказ Главкома не исполнил. 

 

 

- «… Группу войск выводить не буду! 

Маршал Жуков основал Группу советских войск 

в Германии, …а я, пятнадцатый главком, 

разгоню?! Я не буду этим заниматься!» - 

прилюдно заявил генерал. Он прекрасно понимал – 

какие последствия последует за этим. Он был снят с 

должности и заменён покладистым генералом. 

 

 

Я после окончания инженерного факультета ракетного топлива и горючего, после 5-ти 

годичной учебы, был семь лет командиром базы ракетного топлива горючего в горах 

Армении на высоте 2 тысячи метров. Ко мне приходили батальоны подвоза ракетного 
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топлива и горючего из Армении, Азербайджана и Грузии, где стояли наши ракетные части. 

Они прикрывали небо всего Закавказья. 

Расскажу только как охранялась эта база: рота солдат, 10 овчарок, ВОХР – 70 человек. 

А теперь в Армении самое большое американское посольство, около 2-х тысяч человек. 

Потом я служил на такой же должности в 

течении 5 лет в Группе советских войск Германии. 

Теперь Германии снова воют с нами своими 

танками «Леопард» на Украине, 

А с 1983 по 1988 годы уже на такой же 

должности служил в лесах Латвии, в 15-ти 

километрах под Ригой. 

И там я впервые столкнулся с фашистами, 

пришедшими к власти в 1991 году, когда работал 

заместителем главного инженера крупнейшего в 

Латвии производственного объединения «Рижский 

электромашиностроительный завод» (РЭЗ). 4 завода (завод по производству электричек, 

стиральный машин, электродвигателей и завод порошковой металлургии), 14 тысяч 

рабочих. 

 Там меня в 1991 году избрали предстателем ветеранской организации завода, а в 1992 

году председателем самого промышленного Октябрьского района Латвии «Союза защиты 

прав ветеранов Латвии». 

 

Как-то ко мне пришел латыш - формовщик литейного цеха и 

попросил у меня дать ему справку, о том, что он советский человек, 

так как житья не стало дома. Он стал – гражданином Латвии, а жена 

такой паспорт не получила. Она русская. 

Раньше всё было хорошо, а сейчас сядешь за стол, а жена даёт 

ему тарелку с едой и говори: «На ешь – гражданин» ср-й». 

Какую я тебе справку дам, нету её у меня! 

Ну дайте, прошу. 

Я вызвал секретаршу, продиктовал, что ей напечатать, 

подписал. поставил печать. И он ушел довольный. 

 

На момент распада СССР в Латвии было дислоцировано 58 тысяч военнослужащих - 

самая крупная в Прибалтике группировка, склады всех видов боеприпасов и вооружений, 

а также три стратегических объекта. 

В Латвии проживали 23 тысячи военных пенсионеров и 63 тысячи членов их семей.  

В Риге находился штаб сначала Прибалтийского военного округа, потом штаб Северо-

западной группы войск  

В 1993 году впервые в истории нашей армии, нами, Союзом защиты прав ветеранов 

Латвии совместно с Координационным советом офицерских собраний в Риге был 

организован пикет у штаба Северо-Западной группы войск.   

         Штаб был окружен плотным кольцом пикетчиков. Здесь были 

офицеры в форме, ветераны войны и Вооруженных Сил, у которых на 

груди блестели ордена и медали, полученные ими в борьбе с фашизмом. 

Они молча стояли, сжимали в руках самодельные плакаты с 

требованиями о помощи и защите. 

         На второй день после пикетирования в Ригу прибыл 

заместитель министра обороны России, герой Афганистана, генерал 

Борис Громов. Мне посчастливилось стать участником встречи с ним в 

помещении нашей штаб-квартиры, что на улице Торню, 4.  
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Там командир авиационного полка, полковник в отставке обратился к нему: «Я в 1944 

году был сбит под Ригой, в плен не сдался, а сейчас Вы меня живого сдаёте в плен 

фашистам». 

          А наша армия исчезала на глазах. В частях уже не было солдат: их сюда не 

пропускали латвийские власти. В воинских караулах по охране военного имущества стояли 

офицеры. Пустели военные городки.  

В 1993 году Риге в штабе Прибалтийского военного округа состоялась встреча с 

руководителем делегации Верховного Совета российского парламента по вопросам 

обороны Сергеем Степашиным. Эта делегация сначала побывала на военном складе, что 

в посёлке Гаркалне под Ригой. Там им показали, как офицеры и женщины грузят в вагоны 

боеприпасы. 

И после, в Риге, в штабе наших войск у них была встреча с нами, офицерами штаба и 

группой ветеранов. 

         Там мы высказали им всё, что здесь думают о руководстве армии, правительстве 

России и об отдельных личностях. О тех, кто бросил здесь армию и нас, ветеранов, на 

съедение фашистам.  

Выслушав гневные выступления офицеров и ветеранов, Степашин сказал примерно так: 

«Я русский офицер, я понимаю вас, я обещаю, что сделаю всё, чтобы облегчить вашу 

судьбу». 

         И на том ему от нас большое спасибо. 

Мы – ветераны, русские люди сражались против вывода российских войск, стояли в 

пикетах, проводили демонстрации, даже многие из наших ветеранов в октябре 1993 году 

уезжали в Москву защищать Дом Советов. 

Так 2 октября 1993 мне домой позвонили фронтовая медсестра, участница освобождения 

Риги в 1994 году, имя-то у неё какое, Красноармия Михайловна. Меня не было дома. Она 

сказала моей жене: «Передайте Герману Петровичу я уезжаю в маску защищать Дом 

Советов». 

Он не вернулась, погибла там. 

В августе 1994 года из Адажи – это под Ригой, уходил последний эшелон с 

военнослужащими танковой дивизии  

Там состоялся прощальный вечер. Ветераны этой дивизии, у которых были семьи, они 

оставались здесь. Я был приглашен на этот вечер. 

И там была исполнена такая песня. 

Уходят наши, солдаты наши, 

Уходят русские войска. 

Не забывайте солдаты наши 

Людей, оставленных как я. 

 

А мы с тобой брат остаёмся 

В пределах чуждой нам страны. 

И нам не жить в своей Росси, 

Мы никому там не нужны. 

 

Да, там остались наши люди, так мой старший товарищ, с которым я был на многих 

наших митингах протеста, Сергей Игнатьевич Мартинкевич, генерал в отставке, кавалер 

семи боевых орденов. Он был начальником бронетанковых войск в Прибалтийском 

военном округе,  

Он жил в Белоруссии, в 1941 году окончил школу.  В 1937 году его отца, председателя 

колхоза в большом белорусском селе, по клевете и доносу одного из односельчан, 

арестовали и сослали в Сибирь. Во время войны этот доносчик стал старостой села при 

фашистах. Братья Сергея Игнатьевича, партизаны, поймали его и повесили.    
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     А сам Сергей Игнатьевич ушел из села 

вместе с отступающими бойцами Красной Армии. 

Потом его отправили в тыл, где он поступил в 

танковое училище, окончил сокращенные курсы и 

воевал, воевал, воевал. 

      В конце войны его, молодого боевого 

офицера, направили на учебу в бронетанковую 

академию. Там он и встретил долгожданную Победу.  

Он не уехал из Риги в 1994 году в Россию, так как 

его сын женился на латышке, у него были и внуки. 

В октябре 1994 года его сердце не выдержало, жизни в фашистской Латвии, он 

скончался. 

Или мой школьный однокашнике Валентин Максюк.  Он окончил наше военно-

морское училище. 

В 1963 году я его встретил в Калининграде, узнал, что он на подводной лодке в 1962 

года был у берегов Америки. 

В 1993 году я его встретил в Риге. Он, будучи капитаном 2- ранга в отставке, работал в 

рижской мореходке. 

Он не уехал, остался там, так как его жена была латышка. 

И последнее в этом плане. 

Недавно на работу, где работает моя невестка, жена сына, пришла женщина. Она - 

калининградка. Десять лет назад вышла замуж за немца, жили в Германии, у них сын, 

который недавно пришел домой в слезах, и сказал, что он не хочет слушать занятия о 

равенстве мужчин и женщин. 

В этот день к ним пришли люди, которые решили забрать у них сына. 

Они упросили пришедших, сказали, что привезут его сами завтра. 

А сами ночью, собрали свои вещи, бросили всё там и приехали в Калининград. 

Сейчас такое время, что надо защищать свою Родину. 

 

  3 октября в гостинице Калининграда «Турист» 

состоялась встреча ветеранов города, посвященная 

«Дню пожилого человека», и там одного 

шестидесятилетнего ветерана, который будучи на 

специальной военной операции, был ранен, здесь 

лечился и был награжден медалью «За отвагу». 

Время сейчас такое, Уничтожение фашизма 

займёт у нас ещё много времени. И Вы, сегодняшний 

кадеты, тоже примете в этом активное участие. 

Как это делали мы, наши дети и внуки. 

 

 

Мой сын после окончания военного училища служил в Белоруссии в корпусе быстрого 

реагирования. 

Он за время своей службы усмирял армян и азербайджанцев в Карабахе, потом в Баку, 

прикрывал вывод советских войск и Афганистана. 

Внук лет пять назад окончил минскую милицейскую академию и тоже стоит на страже 

нашей Белоруссии. 

  Успехов Вам ребята учебе и в дальнейшей службе на благо Родины – России.  
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Ведущая: -А сейчас внимание на экран. Вашему вниманию 

мы представляем фрагмент кинолектория о «Главкоме Западной 

группы войск Матвее Прокопьевиче Булгакове». 

 

Звучит песня «Мои года – моё богатство». 

 

 

 

Главнокомандующий Западной группы войск генерал-

полковник Матвей Прокопьевич Бурлаков. Именно ему, сыну 

погибшего в Великой Отечественной войне солдата, выпало 

предназначение подвести черту над многолетним послевоенным 

противостоянием нашей страны, в лице Группы Советских войск в 

Германии, и группировок войск США, Великобритании, Франции 

в Германии - бывших союзников Советского Союза по 

антигитлеровской коалиции. 

В феврале 1994 года генерал – полковник М.П. Бурлаков 

единогласно избрали Президентом Союза ветеранов ЗГВ/ГСВГ и 

эту должность он достойно и с честью исполнял до самого своего 

ухода из жизни. Скончался 8 февраля 2011 года. Похоронен на 

Троекуровском кладбище Москвы, где ему установлен памятник. 

 
 

 

Директор Андрея Первозванного Кадетского 

морского корпуса Александр Николаевич Фоменко 

поблагодарил присутствующих за участие такой 

патриотической конференции и попросил все сделать 

общую памятную фонографию 

 

 

 

 

                Выносятся знамёна                                                     Кадеты 
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                                                       Общее фото 

                                                      Общее фото 

 

 

Первый заместитель председателя Калининградского  

областного комитета ветеранов «Российского Союза ветеранов»  

Герман Петрович Би 


